CULTURA Y SOCIEDAD

Héroes: cinco historias de guerra desde los ojos de soldados españoles

▶ Rafael González recoge en este libro cinco relatos de militares españoles y sus encuentros con las grandes víctimas de cualquier conflicto armado: los civiles.

TERESA NAVALÓN

Héroes no es una simple recopilación de cinco historias de guerra. Es el testimonio vivo de los soldados españoles que sirven en zonas de conflicto, una oportunidad de ver a través de sus ojos cómo es la vida en medio del combate. Algunos de los relatos dejan el sabor agridulce de la tragedia, otros

muestran una tímida cara amable en medio del drama.

Desde el conflicto de Bosnia hasta la guerra de Afganistán, ni el tiempo ni las fronteras marcan ninguna diferencia a la hora de lamentar la guerra. En esta ocasión, sin embargo, no se habla de tácticas militares ni de avances territoriales. No se

citan estadísticas ni tampoco se dan nombres de grandes milicianos. Los datos fríos se han quedado en el tintero para ceder todo el protagonismo al verdadero retrato del sufrimiento: las anécdotas humanas.

En caso de conflicto, los grandes perjudicados siempre son los civiles y los sectores más débiles de la sociedad. Los niños, especialmente, se ven en medio de un escenario caótico que no entienden pero que se ven obligados a afrontar. Sin importar cuál sea su procedencia ni situación, todas las víctimas de la guerra tienen algo en común: padecen una cruda circunstancia que no han pedido ni provocado.

Por eso precisamente, Rafael González quiso cederles todo el espa-

cio de su libro. Y qué mejor manera de contar estas historias que hacerlo desde los ojos de soldados españoles. Esos que, desgraciadamente, han acudido a los escenarios más crudos los combates; esos que, supuesto, por conocen de primera mano las injusticias que se dan en las zonas de

combate.

El autor decidió combinar para sus relatos una parte de testimonio y una parte de ficción, con el objetivo de no liberar ningún dato espinoso que pueda comprometer las labores del ejército. Sin embargo, el resultado final es que muchos de los datos que se abstrajeron de los hechos ocurrieron en otros lugares, a otras personas, en otro momento, demostrando que la realidad siempre supera la ficción.



El autor del libro "Héroes", Rafael González en el despacho donde trabaja en Paterna... PATERNA AHORA

"

Hay dos tipos de personas: las que han vivido la guerra y las que no

)

LA LABOR HUMANITARIA

Rafael González escogió la palabra héroes para describir a todas esas personas que abandonan sus hogares en España para partir hacia tierras desconocidas sumidas en el enfrentamiento. Muchas veces no conocen el idioma ni las costumbres y, sin embargo, se marchan voluntariamente por un mero acto de solidaridad.

Desde 1995, la labor del ejército español es puramente humanitaria. Según expone el autor, las Fuerzas Armadas mandan hombres y mujeres a zonas de conflicto para asegurar la protección de los civiles. Dentro de ese trabajo, se aseguran de abastecer a los ciudadanos con todo lo necesario para vivir: comida, ropa, material médico...

"Los soldados españoles van a

hacer cosas buenas por el pueblo, para que pueda avanzar. No son como otros ejércitos que van allí solo a pegar tiros" asegura. Además, en países como Mali, las Fuerzas Armadas se dedican a formar al ejército local para que pueda luchar contra amenazas como la del vihadismo.

Sin embargo, en el último relato, Rafael González no quiso dejar fuera de la palabra héroes a aquellos profesionales que se dedican a recopilar la información que luego llega a nuestras fronteras: los reporteros de guerra. Los "soldados con cámara", como él los llama, que son los que se aseguran de que la sociedad española no mire hacia otro lado cuando se trata de conflictos lejanos.

OCCIDENTE

Rafael González, persona que conoce bien al ejército, habla de las guerras como conflictos intransigentes, sucios y absurdos. Muchos de los que están teniendo lugar ahora mismo, en el siglo XXI, han sido provocados por choques de intereses promovidos desde occidente.

"Estados Unidos fue a la guerra de Vietnam solo para acabar con el comunismo" explica. "En Irak se intervino sin razón, no había necesidad de una segunda Guerra del Golfo, pero fue todo por el petróleo. En África hay países en guerra desde hace cincuenta años y nadie aquí habla de ellos. Sus problemas son de yihadismo, pero también es porque tienen materias primas muy importantes como el petróleo, el coltan, diamantes o maderas ca-

En medio de todo esto, son los propios países occidentales quienes mandan fuerzas de labor humanitaria a "poner una tirita" sobre estos daños. En algún momento llegará el día en el que los conflictos armados ya no tengan cabida en ninguna sociedad. Hasta entonces, ejércitos como el español se dedican a la reconstrucción de colegios, hospitales y carreteras, entre otras muchas cosas.

Sin embargo, las Fuerzas Armadas de España no solo actúan en caso de guerra. También están preparadas para intervenir en escenarios de desastres naturales, como inundaciones y terremotos dentro o fuera de nuestras fronteras. Para cualquier crisis, ellos están prepa-



